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Качество защищенной полиграфической продукции зависит от структуры и свойств полимер-

ных композиционных покрытий цилиндров печатных машин. Детали офсетных печатных машин 

подвергаются интенсивному сжатию в контакте с жидкостями с частотой около 10 Гц. Релакса-

ция напряжения сжатия и скорость восстановления после деформации в зоне контакта эластичных 

резинотканевых полотен (покрытий) с жестким формным цилиндром — основной процесс, опреде-

ляющий скорость и качество печати. 

Цель работы — повышение устойчивости изделий из резинотканевого композита к сочетанно-

му действию циклических механических нагрузок и проникающих жидкостей в условиях полиграфиче-

ского производства для улучшения печатной продукции в части цветового совпадения отпечатков с 

оригинальным носителем изображения.  

Проведен сравнительный анализ химической стойкости и демпфирующих характеристик двух 

типов широко распространенных в полиграфическом производстве резинотканевых полотен для оф-

сетных печатных машин, отличающихся структурой и составом слоев. Рабочая поверхность поло-

тен выполнена из резин на основе каучуков различного химического состава. Резинотканевые полот-

на подвергаются локальному разрушению периферийной части рабочей поверхности и негативному 

изменению механических свойств, т. к. находятся при эксплуатации в постоянном контакте с крас-

ками, лаками, органическими растворителями и водой. Проведено исследование релаксации напря-

жений в композиционном материале деформации сжатия и восстановления размеров полотна после 

сжатия по мере его набухания в жидкостях различной химической природы, смачивающей способно-

сти и термодинамического сродства к полимерам. Показано качественное отличие набухания ли-

стового резинотканевого композита в растворах органических веществ в свободном состоянии при 

фиксации толщины листа. Выявлено, что адгезионный слой, подверженный максимальному разбуха-

нию и уплотнению вплоть до выдавливания в изомерном состоянии. Для защиты от проникающей 

жидкой среды предложен способ модифицирования композитов путем нанесения на пористую по-

верхность водной эмульсии акрилового полиэфира. Измерена абсорбция воды и органических жид-

костей слоями полимеров различного химического состава и их проницаемость по механизмам ак-

тивированной диффузии и капиллярного массопереноса. Выявлено, что защита торцевой 

поверхности офсетного резинотканевого полотна позволяет в разы снизить межфазную диффу-

зию в волокна ткани. 
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The quality of protected printing products depends on the structure and properties of polymer compo-

site coatings of printing machine cylinders. The details of offset printing machines are subjected to intense 

compression in contact with liquids with a frequency of about 10 Hz. Relaxation of the compression stress 

and the rate of recovery after deformation in the contact zone of elastic rubber fabrics (coatings) with a rigid 

shaped cylinder is the main process that determines the speed and quality of printing. 

The aim of the work is to increase the stability of products made of rubber — fabric composite to the 

combined action of cyclic mechanical loads and penetrating liquids in the conditions of printing production 

to improve printed products in terms of color matching of prints with the original image carrier. 

A comparative analysis of the chemical resistance and damping characteristics of two types of rubber 

fabrics widely used in the printing industry for offset printing machines, differing in the structure and compo-

sition of layers, is carried out. The working surface of the canvases is made of rubbers based on rubbers of 

various chemical compositions. Rubber fabrics are subject to local destruction of the peripheral part of the 

working surface and a negative change in mechanical properties, because they are in constant contact with 

paints, varnishes, organic solvents and water during operation. Stress relaxation in a composite material of 

compression deformation and restoration of the web size after compression as it swells in liquids of various 

chemical nature, wetting ability and thermodynamic affinity to polymers has been studied. The qualitative 

difference between the swelling of a sheet rubber composite in solutions of organic substances in the free 

state when fixing the thickness of the sheet is shown. It is revealed that the adhesive layer is subject to maxi-

mum swelling and compaction up to extrusion in an isomeric state. To protect against the penetrating liquid 

medium, a method for modifying composites by applying an acrylic polyester water emulsion to a porous sur-

face is proposed. The absorption of water and organic liquids by layers of polymers of various chemical 

compositions and their permeability by the mechanisms of activated diffusion and capillary mass transfer 

were measured. It is revealed that the protection of the end surface of the offset rubber fabric allows to sig-

nificantly reduce the interfacial diffusion into the fibers of the fabric. 
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